
 
 

Conseil de laboratoire du 11 avril 2024 
12h - 14h 

 
Gemass Pouchet et Zoom 

 
 

Compte rendu 
 

Présents : Gérald BRONNER (GB), Nathalie BULLE (NB), Michel DUBOIS (MD), Alexandra 
FRENOD (AF), Dominique GUILLO (DG), Margot LENOUVEL (ML) 

Excusé : Sébastien MOSBAH-NATANSON (SMN) 

Invités : Renaud DEBAILLY (RD), Georgie MILARD (GM) 

 
Début de la réunion à 12h10 

MD récapitule l’ordre du jour de la réunion.  Il indique que les ODJ des Conseils de labo seront 
dorénavant, comme pour les Assemblées générales, systématiquement transmis à l’ensemble des membres 
du laboratoire pour faire remonter d’éventuelles questions à aborder. Dans ce même but, il rappelle aux 
élus au Conseil de labo leur rôle de représentants des membres du laboratoire. 

1. HCERES : bilan sur l’évaluation du laboratoire : MD présente la version finale du rapport 
d’évaluation du laboratoire transmis par le HCERES. Comme pour les précédents, ce rapport d’évaluation 
sera mis en ligne dans l’Espace pro de gemass.fr. Un échange a lieu autour des points de vigilance 
mentionnés dans l’avis général du rapport : la formation des doctorants, la direction adjointe SU, la 
distribution des responsables thématiques (science ouverte, durabilité, etc.). A propos des doctorants ML 
fait valoir les discussions dans le cadre informel des petits-déjeuners doctoraux autour des souhaits de 
formations utiles. Elle transmet au Conseil de laboratoire un document de travail issu de ces discussions. 

2. Budget – état des dotations 2024 : SU et CNRS : MD précise que les montants des dotations 
annuelles des tutelles pour 2024 sont stables, dans un contexte où, pourtant, le soutien aux UMR associées 
à l’INSHS a été le plus souvent légèrement diminué cette année. 

3. Le programme des événements scientifiques 2024-2025. Echange sur l’état d’avancement de 
l’organisation des évènements soutenus par le laboratoire, notamment :  
- 31 mai : journée hommage à Beate Collet, dont le programme est désormais finalisé et disponible sur le 
site du labo : https://www.gemass.fr/activity/31-mai-2024-journee-hommage-a-beate-collet/ 
- 27-29 juin : Symposium « Boudon at Work », à l’occasion des 10 ans du décès de Raymond Boudon 
(programme en cours de finalisation). 
- Juin 2025 : le Congrès annuel Sunbelt se tiendra au Centre international de conférences Sorbonne 
Université (https://www.insna.org/sunbelt), avec le concours logistique du GEMASS et de Sciences Po. 

4. 4EU+ : retour sur les échanges avec le Max Weber Institut für Soziologie : RD rappelle la nature 
du programme 4EU+ qui regroupe plusieurs partenaires depuis plusieurs années, à Heidelberg, Genève, 

https://www.gemass.fr/activity/31-mai-2024-journee-hommage-a-beate-collet/
https://www.insna.org/sunbelt


Prague notamment. Le GEMASS a été récemment sollicité par le Max-Weber Institut für Soziologie à 
Heidelberg (https://www.soz.uni-heidelberg.de/max-weber-institute/) pour lancer de nouvelles initiatives 
conjointes. Après discussion, il est décidé de poursuivre les échanges avec nos collègues allemands en vue 
de favoriser le dialogue entre les deux unités.  

5. Demande d’association de Laurence Devillers : le conseil de laboratoire examine la demande 
d’association au GEMASS de Laurence Devillers, informaticienne et spécialiste de l’intelligence artificielle.  
Le conseil de laboratoire donne un avis défavorable à cette demande d’association.   

6. DR2 CNRS, rencontre avec le Délégué régional : MD revient sur sa rencontre récente avec le 
délégué régional CNRS de Paris Centre (DR2) dont dépend le GEMASS. Outre l’avancement des carrières 
des ITA de l’unité, MD a notamment évoqué avec lui la possibilité d’une visite de laboratoire. Les 
membres seront informés en cas de visite et éventuellement sollicités pour présenter leurs travaux et 
échanger avec le délégué régional. 

7. Soutien aux doctorants : retour sur les déplacements 2024 ; acquisition d’ouvrages : le GEMASS 
développe une politique de soutien à la mobilité pour ses doctorant.es. Le conseil examine les demandes 
concernant le Congrès AISLF qui se tiendra à l’été 2024. Cinq demandes sur les six reçues sont validées. 
Pour bénéficier d’un complément de soutien, RD prend contact avec l’initiative Humanités Biomédicales 
pour deux demandes. [ajout : MD a pris contact par ailleurs avec l’ED pour obtenir une augmentation du 
budget alloué au déplacement des doctorant.es de l’unité]. 

En ce qui concerne l’acquisition d’ouvrages pour les doctorant.es, compte tenu de la charge croissante de 
travail administratif, le laboratoire n’est plus en mesure de gérer ces micro-commandes. Il est donc décidé 
de suspendre cette procédure d’acquisition jusqu’à nouvel ordre. 

8. Point communication : AF fait un retour d’expérience sur les captations vidéo des membres du labo 
pour le site internet. Cette initiative vise à rendre davantage visible la variété des profils de recherche 
présents dans le laboratoire. Une discussion s'ouvre sur le profil des doctorant.es susceptibles d’être 
invités. Sauf exception, le conseil retient l’idée de solliciter les doctorant.es à partir de leur 2e année 
d’inscription. 

9. Candidature stagiaire : Un étudiant de L2 a adressé sa candidature pour un stage qu’il souhaiterait 
effectuer en juin au sein du GEMASS. Les membres permanents du laboratoire sont invités à lire la lettre 
et le CV de Gabriel Gallier (en PJ) et à proposer via le Conseil de labo une mission de stage si elle s’inscrit 
dans le cadre d’un travail de recherche en cours (notamment un traitement de données). 

10. Fête de la science : « Ensemble faisons un corps » : Le GEMASS a été sollicité par le service 
Science, Culture et Société de SU, pour éventuellement participer à un projet porté par des physiciens et 
biologistes. Les informations précises attendues n’étant pas encore parvenues au laboratoire, le point n’est 
pas abordé en réunion. MD rappelle par ailleurs que certains membres du GEMASS s’investissent 
régulièrement dans l’organisation d’événements grand public, à l’occasion de la Fête de la science ou dans 
d’autres cadres comme Pint of Science ou encore les Journées du patrimoine. 

11. Questions diverses : RD présente le projet d’établissement de SU dans le cadre duquel les 
Directeurs/trices d’UFR sont invité.es à faire remonter des priorités à y insérer. Il demande au Conseil de 
labo de lister des thématiques qui pourraient faire l’objet de priorités en termes de ressources, vie de 
campus, recherche et innovation, formation… RD demande au Conseil de labo de lui faire remonter 
d’éventuelles idées qui pourront émerger d’ici le 25-28 avril et dont il pourra présenter une synthèse. 
 

Fin de la réunion à 14h 

https://www.soz.uni-heidelberg.de/max-weber-institute/

